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ENTREVISTA CON ARTURO RODRÍGUEZ,COORDINADOR DE LA CÁTEDRA DE EMPRESA FAMILIAR DE LA UPV-EHU

“La empresa familiar desconfía
de la financiación externa”
La sucesión en las empresas familiares vascas debe planificarse porque, según el catedrático de Sarriko,
estas compañías“tienen vocación de continuidad y están muy vinculadas al territorio”.

M.VARGAS . Bilbao

El movimiento a favor de la
empresa familiar surgió en
los países anglosajones, sa-
bedores de los problemas
de sucesión que afectaban
a este tipo de compañías.
Pero esta dificultad tam-
bién se traslada al País Vas-
co, donde existen alrede-
dor de 115.000 empresas fa-
miliares. A pesar de que las
instituciones y organiza-
ciones empresariales han
sido conscientes de ello, se-
gún el catedrático de eco-
nomía financiera y contabi-
lidad, Arturo Rodríguez,
“faltaba una visión más
científica de un organismo
neutro como la universi-
dad”. Por ello, con el inicio
del presente curso se creó
en Sarriko la cátedra de
empresa familiar que reúne
a varios profesores de dife-
rentes áreas para “intentar
que las empresas familiares
sean conscientes de sus
problemas y sepan afron-
tarlos”.
Pregunta: ¿Cuáles son las
líneas de actuación de la
cátedra que coordina?
Respuesta: En primer lu-
gar, la docencia. Se ha crea-
do una asignatura de direc-
ción y gestión de la empre-
sa familiar. Estamos muy
centrados en estudios so-
bre la empresa familiar en
Vizcaya, que era un manda-
to de la Diputación, y ade-
más se está haciendo una
tesis doctoral sobre el go-
bierno de las empresas fa-
miliares. Otro aspecto es la
sensibilización y divulga-
ción de la empresa familiar,
aunque suelen ser muy ce-
losas de su privacidad.
P.: ¿Cuáles son las fortale-
zas de este tipo de compa-
ñías?
R.: Las empresas familiares
parecen más longevas que
las no familiares. Lo cual no
es extraño, porque a la fa-
milia le interesa la conti-
nuidad de la empresa por-
que es su patrimonio y su
medio de vida. Otro punto
fuerte es que tienen más fa-
cilidades hacia la interna-
cionalización a pesar del
pequeño tamaño, ya que la
toma de decisiones estraté-
gicas es más ágil y rápida.
P.: ¿Y sus debilidades?
R.: Su escasa dimensión.
Por supuesto que las hay

Arturo Rodríguez señala que se debe pasar de la empresa familiar a la familia empresaria. /P.V.

grandes, pero en general
son más pequeñas que las
empresas no familiares.
Además, están en sectores
maduros y débiles coyun-
tural o estructuralmente.
Se concentran en sectores
de manufactura, no tecno-
lógica, en comercio, hoste-
lería, agricultura, construc-
ción. No se ve una concen-
tración de empresas fami-

liares en sectores de alta
tecnología, de servicios
avanzados. El problema del
pequeño tamaño se puede
deber a que se desconfía de
recurrir a financiación fue-
ra de la familia, lo que nos
da idea de su conservadu-
rismo.
P.: Según algunos estudios,
parece que el principal pro-
blema es la falta de planifi-
cación de la sucesión.
R.: Es que incluso hay ca-

sos en los que el fundador
ni siquiera tiene testamen-
to. Parece que no se quiere
pensar en eso y también es
humano, pero hay que
afrontarlo. Hay empresas
enormes que facturan mu-
chísimo y realmente el que
inició el negocio es una
persona que se ha hecho a
si misma, que no tiene una
formación universitaria,

que lo que ha tenido es mu-
cho trabajo y mucha habili-
dad. Y esas personas, a ve-
ces no son capaces de
afrontar este problema. La
dirección la tiene que lle-
var la persona más adecua-
da, independientemente de
que sea o no de la familia:
Por eso hay que ver qué re-
quisitos debe cumplir la
persona que se va a hacer
cargo de la empresa.
P.: ¿Se refiere a herramien-

tas como el protocolo o el
consejo de familia?
R.: Es lo que defendemos.
Así como la empresa tiene
que estar bien gestionada
con un consejo de adminis-
tración, también tiene que
haber una gestión y gobier-
no de la propia familia. Se
debe pasar de empresa fa-
miliar a familia empresaria.
Es decir, involucrar a todos

los miembros de la familia,
incluso a aquellos que no
son socios porque deben
darse cuenta de que la fa-
milia es la que les da de co-
mer a todos. Hay otra for-
ma de estructurar relacio-
nes, que puede ser comple-
mentaria al protocolo que
es la creación de una socie-
dad holding, que represen-
te a la familia en su conjun-
to. Esto evita que los con-
flictos que pueda haber en

la familia se trasladen a la
empresa.
P.: ¿Tanto se confunde fa-
milia y empresa en este ti-
po de compañías?
R.: Sí y llega, a veces, hasta
cuestiones caricaturescas,
pero reales. Por ejemplo,
que los miembros de la fa-
milia que trabajan en la em-
presa no tengan un sueldo.
O el caso contrario, a un fa-
miliar se le paga más que a
otro que no lo es. Y es terri-
blemente desmotivador pa-
ra los no familiares, ver que
sus opciones de carrera en
la empresa son limitadas.
P.: ¿Deberían preocupar las
tasas de mortalidad de las
empresas familiares, si al fi-
nal no desaparecen sino
que únicamente pierden
esta condición?
R.: Efectivamente, cuando
se habla de mortalidad de
empresas familiares, se ha-
bla como empresas familia-
res, pero no quiere decir
que desaparezcan. Pero sí
debe preocupar, porque
una empresa familiar tiene
más vocación de continui-
dad que una no familiar.
Son una fuente de riqueza y
empleo más estable a largo
plazo y tienen una gran
vinculación territorial. Es
muy difícil que una empre-
sa familiar se traslade de te-
rritorio que una no familiar.
Por ello, que haya muchas y
buenas empresas familiares
es bueno para la economía
de un territorio.
P.: Ha comentado que la
empresa familiar es celosa
a la hora de mostrar sus da-

tos. ¿Es una característica
general o particular de las
firmas vascas?
R.: En general, porque que
si existe esa imbricación de
la empresa y la familia, y
ésta es el círculo más ínti-
mo hay cierta reticencia a
darse a conocer. Pero evi-
dentemente, en el País Vas-
co tenemos un problema
añadido, como las extorsio-
nes, que acentúa esta carac-
terística.

A CUATRO EMPRESAS

ETS
adjudica la
conservación
de líneas de
ferrocarril
EXPANSIÓN.Bilbao

Euskal Trenbide Sarea
(ETS), empresa pública
encargada de la gestión de
infraestructuras ferrovia-
rias en el País Vasco, ha
adjudicadoencuatrolotes
y a otras tantas empresas,
los trabajos de manteni-
miento mecanizado y
conservación de líneas de
ferrocarril. El contrato as-
ciende a un total de
936.772euros.

Concretamente, los tra-
bajos de mantenimiento y
conservación en el tramo
Bilbao-Ermua los acome-
terá Promociones y Cons-
trucciones Balzola por
550.613 euros; Amorebie-
ta-Bermeo corresponderá
a Cycasa, por 260.646 eu-
ros; Tecsa se ocupará del
trayecto entre Ermua y
Amara,por647.600euros;
y el cuarto lote entre
Amara y Hendaia tiene
como contratista a Comsa
con un presupuesto de
187.751,7euros.

ASISTEN2.000PERSONAS

CCOO
conmemora
su trigésimo
aniversario
en Euskadi
EXPANSIÓN.Bilbao

Alrededor de 2.000 per-
sonas –entre afiliados,
delegados y simpatizan-
tes– participarán en el ac-
to que se celebrá mañana,
martes, en el Palacio
Euskalduna de Bilbao, pa-
ra conmemorar el trigési-
mo aniversario del sindi-
cato CCOO en Euskadi.

El acto se iniciará a las
10 de la mañana y finali-
zará a las dos de la tarde
con las intervenciones
del secretario general de
CCOO, José María Fidal-
go, y de su homólogo en
Euskadi, Josu Onaindi.

Precisamente, el mar-
tes se cumplirán los
treinta años de la celebra-
ción del I Congreso
Constituyente de CCOO
de Euskadi, que tuvo co-
mo escenario el campus
de Leioa de la UPV.

La toma de
decisiones

estratégicas es más
ágil y rápida en este
tipo de compañías ”

““ En sectores de
alta tecnología

no hay una
concentración de
empresas familiares”

““ Es bueno para la
economía de un

territorio que haya
muchas empresas
familiares“

““ Un hólding
evita que los

conflictos familiares
se trasladen
a la empresa”

““


